

(English version below)

Doing Co-Parenting: Co-Eltern-Familien im Spannungsfeld von Recht, Normen und Transformation

Dieses Dissertationsprojekt untersucht die Herstellungsprozesse und Aushandlungen von Familien, die auf 'elective co-parenting' beruhen, d.h. bei denen die Eltern bewusst keine romantische Partnerschaft leben, sondern ihre Elternschaft im Rahmen einer verbindlichen Arbeitsteilung oder Freundschaft gestalten. Diese Form wird als Ausdruck sozialer Transformationsprozesse verstanden, die zwar (noch) nicht besonders relevant in quantitativer Hinsicht ist, jedoch analytisch aufschlussreich für die Zukunft von Familienformen sein kann.

Das Projekt rekonstruiert mittels qualitativer Methoden der empirischen Sozialforschung das Binnenleben dieser bislang kaum erforschten Konstellationen des 'Doing Family'. Durch qualitative Interviews mit Co-Eltern und deren Kindern wird erforscht, wie sich Familie als Herstellungsprozess im Kontext dieser Familienform entlang von Normen, Recht und alltäglichen Praktiken konstituiert. Ziel ist es, zu verstehen, wie diese Familien sich selbst sehen, wie sie 'Transformation' thematisieren und welche Bedarfe sie an die Politik formulieren, insbesondere an Wohn-, Stadt-, Familien- und Bildungspolitik sowie an das Familienrecht in Bayern. Relevant ist dabei auch die Analyse intersektionaler Ungleichheiten im Gefüge von Schichten, Milieus, Geschlecht und Region. Mittels Expert:inneninterviews wird außerdem untersucht, wie Co-Eltern-Familien seitens familiennaher Organisationen wie Kinderbetreuungseinrichtungen, Schule, Kinder- und Hausärzt:innen, Jugendamt wahrgenommen werden.

Marlene Resch arbeitet als Wissenschaftliche Mitarbeiterin am Institut für Soziologie der Ludwig-Maximilians-Universität München, Lehrbereich Soziologie & Gender Studies (Prof.in Dr. Paula-Irene Villa Braslavsky)

*Erstgutachter*in: Prof.in Dr. Paula-Irene Villa Braslavsky*

*Zweitgutachter*in: Prof.in Dr. Mona Motakef, TU Dortmund*

Kontakt: Marlene Resch, m.resch@soziologie.uni-muenchen.de

Doing Co-Parenting: Elective Co-Parents at the Intersection of Law, Norms, and Transformation

This dissertation project examines the formation and negotiation of family in the context of 'elective co-parenting.' Elective co-parenting, characterized by parents deliberately opting out of romantic partnerships and instead forging parenthood within the framework of a defined division of labor or friendship, serves as a focal point for examining evolving social norms and family constructs. This form of co-parenting is understood as an expression of social transformation processes which, while not (yet) particularly significant in quantitative terms, can provide valuable insights into the future of family forms.

The project uses qualitative methods of empirical social research to explore the inner life of these hitherto underexplored constellations of 'doing family'. Through in-depth narrative interviews with co-parents and their children, the project unravels the intricacies of family formation within the context of established norms, legal frameworks, and day-to-day practices. The aim is to understand how co-parenting families perceive themselves, how they address 'transformation', and what needs they articulate to policymakers, particularly regarding housing, urban, family, and educational policies as well as family law in Bavaria. The analysis also includes an examination of intersectional inequalities within the framework of class, gender, and region. In addition, expert interviews are conducted to investigate how co-parenting families are perceived by family-related organizations such as childcare facilities, schools and youth welfare services.

Marlene Resch works as a Research Associate at the Institute of Sociology at Ludwig Maximilians University of Munich, Department of Sociology & Gender Studies (Prof. Dr. Paula-Irene Villa Braslavsky).

First Advisor: Prof. Dr. Paula-Irene Villa Braslavsky

Second Advisor: Prof. Dr. Mona Motakef, TU Dortmund

Contact: Marlene Resch, m.resch@soziologie.uni-muenchen.de